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“Argentina se posiciona como una 
alternativa para la minera Buenaventura”

Ortiz: Urge lucha contra la criminalidad con 
resultados para atraer inversión al país

El vicepresidente del IIMP dijo que, de acuerdo con el Minem, la minería 
aporta al 10% del PBI nacional, la participación de este sector al cie-
rre del III Trimestre del 2024 generó S/43,208 millones en la economía 
peruana.

Así se titula un artículo en InfoENERGÍA, que es un producto de InfoNEGOCIOS, “un medio de comunicación 
argentino que se enfoca en las novedades que generan las empresas y los empresarios”. A continuación 
transcribimos el artículo en mención, que reproduce declaraciones de Roque Benavides en el Perú. Urge seguridad jurídica, económica 

y un combate frontal contra la 
criminalidad para atraer inversión 

al país, sostuvo Juan Carlos Ortiz, vicepre-
sidente del Instituto de Ingenieros de Minas 
del Perú (IIMP).

El titular del Ministerio de Energía y 
Minas (Minem), Jorge Montero señaló que 
el sector minero anda “viento en popa”, pues 
las inversiones mineras sumaron US$ 4,880 
millones al cierre del 2024, generando 230 
mil empleos a nivel nacional. Sin embargo, 
Ortiz precisó que “para que el sector priva-
do siga apostando por invertir en el Perú, 
es necesario que se les brinde seguridad 
ciudadana”.

“Además de estabilidad jurídica, econó-
mica y un potencial geológico envidiable, 
también es crucial un combate frontal con 
resultados contra la criminalidad que ame-
naza también a la minería formal”, enfatizó 
en su columna del Semáforo Minero.

l	Más seguridad

Ortiz resaltó que desde el IIMP se insta 
a las autoridades a ejecutar un plan integral 
con estrategias articuladas y vinculantes. 
Recordó que según Videnza Instituto ante el 
aumento de la criminalidad a nivel nacional, 
las empresas que operan en el país, incluida 
la industria minera, invierten unos S/ 15 mil 
millones para resguardar la seguridad de sus 
plantas y trabajadores. 

“El plan debe cumplir metas y tiempos 
entre todas las instituciones involucradas en 
la lucha contra el crimen organizado impul-
sado por la minería ilegal, una actividad que 
a la fecha mueve más recursos económicos 
que el narcotráfico, ascendentes a US$ 6,000 
millones al año”, comentó.

En esa misma línea Ortiz coincidió con 
Víctor Gobitz, presidente de la Sociedad 
Nacional de Minería, Petróleo y Energía 
(SNMPE), quien resaltó que, para enfren-
tar a la minería ilegal en el país, se requiere 
más que la intervención policial, emplear 
herramientas como la Sunat, la Unidad de 
Inteligencia Financiera (UIF) y el Osinerg-
min para atacar las raíces del problema.

l	aporte Minero

El vicepresidente del IIMP dijo que la 
minería formal es el motor de desarrollo 
económico para el país pues aporta al 10% 

Roque Benavides Ganoza, presidente 
del directorio de Compañía de Minas 
Buenaventura, reafirmó el compro-

miso de la empresa con la exploración minera 
y el desarrollo de nuevos proyectos. Con 
casi 40 años de trayectoria en la compañía 
fundada por su padre, Alberto Benavides, el 

empresario analiza la posibilidad de expandir 
sus operaciones fuera de Perú.

En una reciente entrevista, Benavides 
explicó que Buenaventura se encuentra en 
un proceso de emisión de bonos por un 
valor aproximado de US$ 500 millones. 
Estos fondos permitirán financiar diversos 
proyectos clave, como la finalización del pro-
yecto aurífero San Gabriel, programado para 
completarse entre julio y agosto de este año, 
y la exploración de Trapiche, un yacimiento 
de cobre en Apurímac, cuya ejecución se 
prevé en un plazo de cuatro a cinco años.

El empresario explicó que el proyecto 
Trapiche, valorizado en más de US$ 2.000 
millones, podría ser desarrollado a través de 
una asociación estratégica. Buenaventura 

busca inversionistas que contribuyan con el 
financiamiento necesario para su desarrollo. 
“Nosotros no tenemos el dinero, pero te-
nemos el yacimiento y hemos desarrollado 
reservas”, detalló Benavides.

En el pasado, la compañía ya ha explo-
rado fuera de Perú, incluyendo un proyecto 
en España que aún no ha sido descartado. 
Sin embargo, en esta ocasión, Argentina 
ha surgido como una opción viable para la 
expansión de la minera.

Recientemente, Benavides visitó la 
provincia de Mendoza, Argentina, para 
participar en una conferencia sobre minería. 
Durante su estancia, convocó a su gerente de 
desarrollo de negocios para evaluar posibles 
proyectos en ese país.

El empresario destacó que esta visita 
tuvo un carácter preliminar, pero que Argen-
tina representa una alternativa a considerar 
para futuras inversiones. “Fue un viaje pre-
liminar, si cabe el término. Pero Argentina 
es una alternativa”, afirmó.

El interés de Buenaventura en Ar-
gentina responde a un contexto favorable 
para la inversión minera en ese país, donde 
diversas compañías internacionales han 
comenzado a desarrollar proyectos en los 
últimos años.

La política de apertura a la inversión 
extranjera y la disponibilidad de recursos 
minerales en Argentina hacen que sea un 
destino atractivo para empresas del sector. 
Esto podría generar nuevas oportunidades 
para Buenaventura en su estrategia de 
crecimiento.

A pesar del interés en nuevos merca-
dos, Benavides reiteró el compromiso de 
la empresa con sus operaciones en Perú. La 
emisión de bonos en curso garantizará la con-
tinuidad de sus proyectos actuales, así como 
la exploración de nuevas oportunidades.

El futuro de Buenaventura estará marca-
do por la capacidad de atraer inversionistas 
y consolidar alianzas estratégicas. La expan-
sión internacional podría representar una 
nueva etapa para la compañía.

Por el momento, la minería peruana 
sigue siendo la principal prioridad para Bue-
naventura, pero la posibilidad de diversifi-
carse en otros países sigue latente. Argentina 
podría convertirse en una pieza clave en la 
estrategia de crecimiento de la compañía.

Con una trayectoria de más de siete 
décadas en la industria, Buenaventura 
continúa explorando alternativas para for-
talecer su presencia en el mercado global. 
La decisión final sobre la expansión en 
Argentina dependerá del análisis de via-
bilidad y de las condiciones económicas y 
regulatorias del país.

del PBI nacional. De acuerdo con el Minem, 
la participación de este sector al cierre del 
III Trimestre del 2024 generó S/43,208 
millones en la economía peruana.

“Para que siga contribuyendo, mediante 
la generación de puestos de trabajo directos 
e indirectos, a la recaudación fiscal y dina-
mizando nuestra economía, es necesario 

que todos los peruanos sumemos esfuerzos 
y alentemos esta industria”, comentó.

Finalmente el vocero del IIMP saludó 
iniciativas como la de la minera sudafricana 
Gold Fields que tiene previsto iniciar este 
2025, cinco nuevos proyectos en su zona 
de influencia en Cajamarca, a través del 
mecanismo de obras por impuestos. Dijo Roque Benavides Ganoza, presidente del directorio de 

Compañía de Minas Buenaventura

Agregó que serán tres años para llegar 
a un acuerdo social con la Comuni-
dad en mención, mientras se realizan 

los estudios para el proyecto hídrico minero 
El Algarrobo.

“Nuestro objetivo es informar a la 
población acerca de El Algarrobo, que es 
un proyecto hídrico, y que posteriormente 
va a ser una mina subterránea, pero la idea 
de estas reuniones es informar a la gente 
para que sepan acerca de los beneficios a la 
comunidad”, indicó. 

El jueves 30 de enero se realizó la 
primera sesión informativa en la Comu-
nidad Campesina de Locuto donde se 
explicaron los beneficios y la importancia 
del acuerdo social incluido en el proyec-
to, así como las bondades de la minería 
subterránea.

Entre tanto el viernes 31 continuando 
las actividades en la región Piura, los ejecu-
tivos de la Compañía de Minas Buenaven-
tura, Percy Ponce y Carlos Claux, así como 
el director de Proyectos de Proinversión 
Rogger Incio, expusieron los alcances del 
proyecto hídrico y el acuerdo social que 

se desarrollarán previo a la construcción 
de la mina.

“La impresión de la población ha sido 
muy buena, sabemos que hay pobladores 
que van a estar en contra, pero la idea es 
informar sobre los beneficios que va a traer 
a la población, no solo de Locuto, sino de 
Tambogrande y Piura. Sigue habiendo la 
retórica de que la mina mata, lo cual no es 
cierto porque nosotros hacemos una minería 
moderna y responsable”, expresó.

Masa manifestó que serán tres años de 
información para posteriormente brindar el 
recurso hídrico a la comunidad, y finalmente 

Buenaventura: Primero vamos 
a dar agua a la población de 

LocutoEn relación con el proyecto minero El Algarrobo, Aldo Masa, Vicepresidente 
de Desarrollo de Negocios y Comercialización de Buenaventura, destacó 
que el principal objetivo es dar agua a la población de la margen izquierda 
de Tambogrande, específicamente a la Comunidad Campesina de Locuto en 
Piura, informó la Red de Comunicación Regional (RCR).

se realizará la ejecución de la mina subte-
rránea. “Primero informaremos sobre la 
cantidad y calidad de agua que daremos, 
después pasaremos a firmar un acuerdo 
social y posteriormente la construcción 
del proyecto hídrico”, anotó.

Remarcó que la idea es presentar la 
información del proyecto hídrico minero 
El Algarrobo. “El mensaje para el centro 
poblado de Locuto, Tambogrande y la 
margen izquierda es que primero vamos 
a dar agua”, subrayó.

Aldo Masa, Vicepresidente de Desarrollo de Negocios 
y Comercialización de Buenaventura

Juan Carlos Ortiz, vicepresidente del IIMP

Gold Fields, una de las compa-
ñías mineras más importantes 
a nivel mundial, continúa su 

apuesta por Perú con nuevos y ambicio-
sos proyectos de exploración. En una 
entrevista exclusiva con el programa 
Diálogos Mineros del Instituto de 
Ingenieros de Minas del Perú (IIMP), 
Paul Gómez, vicepresidente para las 
Américas de Gold Fields, aseguró que la 
empresa viene trabajando en proyectos 
exploratorios tanto brownfield como 
greenfield.

La compañía minera de origen suda-
fricano, que opera en Perú desde hace 16 
años, está decidida a encontrar un nuevo 
yacimiento comparable al exitoso Cerro 
Corona, una de sus principales minas, 
la cual entrará en proceso de pre-cierre 
progresivo.

“Por qué no buscar un nuevo Cerro 
Corona, no solamente para reemplazar 
la producción que se va a perder, sino 
que además va a seguir generando valor, 
beneficio local y también beneficio 
a la compañía. Nuestras actividades 
exploratorias para este propósito se 
mantienen y además se están incre-
mentando en comparación del 2024”, 
señaló Gomez. 

En ese sentido, Paúl Gó-
mez precisó que Gold Fields 
tiene un presupuesto de apro-
ximadamente US$ 30 millones 
para los próximos dos años 
(2025-2026) solo en explora-
ciones, con US$ 15 millones 
destinados a cada año, lo cual 
representa el doble de lo in-
vertido el año anterior. Esta 
inversión se concentrará en 
exploraciones de tipo Brown-
fields (cerca de las unidades 

Paul Gómez, vicepresidente para las Américas de Gold Fields

Gold Fields invierte US$ 30 MM 
en exploración en busca del 

“nuevo Cerro Corona” 
Paul Gómez, ejecutivo de Gold Fields, aseguró que la empresa duplicó 
sus inversiones en exploración, focalizadas en Áncash, Cajamarca y 
Moquegua.

que de esta manera las compañías actúan 
como un socio estratégico para el desarrollo 
sostenible de las comunidades.

operativas actuales) y Greenfields (nuevas 
tierras sin explorar), con el objetivo de 
descubrir yacimientos de oro.

“Tenemos tres áreas identificadas 
en el país. En el norte seguimos en 
Cajamarca, es una tierra prolíficamente 
impresionante desde el punto de vista 
geológico. Y además de que nos ha per-
mitido a nosotros, repito, operar más de 
16 años de una forma ininterrumpida. 
Estamos en Áncash, donde tenemos 
accionariado y ya algunos proyectos. Y 
vamos a estar en el sur, en Moquegua”, 
detalló en Diálogos Mineros.

l	Buscarán oro sin 
 descartar  otros Metales

A pesar de la posibilidad de encontrar otros 
metales valiosos, Gold Fields sigue mantenien-
do el oro como su principal objetivo, aunque 
no excluyen la posibilidad de considerar otro 
mineral. “Cerro Corona es la única mina de 
todo Gold Fields en el mundo que es cobre-
oro. Nuestra visión estratégica es mantenernos 
en el oro, pero si tenemos un yacimiento que 
tenga oro y tenga otro subproducto, lo vamos 
a considerar”, manifestó Paul Gómez. 

Entrevista completa: https://www.youtu-
be.com/watch?v=IfOjRlvPc0w
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Nueva directiva de la SNMPE

Julia Torreblanca es electa presidenta de 
la SNMPE para el período 2025 – 2026

Julia Torreblanca Marmanillo fue electa presidenta de la Sociedad Nacional de Minería, 
Petróleo y Energía (SNMPE) para el período 2025 - 2026 por el nuevo Consejo Directivo 
del gremio que fue nombrado por la Asamblea de Asociados.Torreblanca Marmanillo, quien actualmente 

es vicepresidenta de Asuntos Corporativos de 
Sociedad Minera Cerro Verde S.A.A., recibió 

el cargo –como es tradición– de su antecesor, Víctor 
Gobitz Colchado.

Asimismo, fueron elegidos vicepresidentes del 
gremio y presidentes de los Comités Sectoriales: 
Gonzalo Quijandría Fernández (sector Minero), 
Walter Sciutto Brattoli (sector Eléctrico), María Julia 
Aybar Solís (sector Hidrocarburos) y Juan Montoya 
Bamberger (sector Proveedores).

Julia Torreblanca señaló que asume la presidencia 
de la SNMPE con el compromiso de trabajar por la 
unidad y el fortalecimiento del gremio minero ener-
gético, el cual tiene un rol importante en el desarrollo 
económico y social del Perú.

“Para nuestro gremio es vital que sus principios 
y objetivos trasciendan en el país, pues somos so-
cios estratégicos del Estado peruano en la tarea de 
construir una nación con desarrollo sostenido y paz 
social”, subrayó.

En ese sentido, afirmó que el gremio empre-
sarial está dispuesto a trabajar con las autoridades 
para proponer mejores mecanismos para formalizar 
a los mineros informales y frenar el avance de las 
economías ilegales que, asociadas al crimen organi-
zado, han puesto en peligro la seguridad de todos 
los peruanos.

Asimismo, dijo que todos necesitamos asumir 
nuestra responsabilidad y el rol que nos corresponde 
para que juntos podamos lograr que el Perú provea de 
minerales al mundo, a través de una minería formal, 
social y ambientalmente responsable.

“Tenemos que unirnos para defender y forta-
lecer la institucionalidad y el derecho al trabajo y a 
vivir en paz que tenemos los peruanos”, expresó al 
citar que también se hace necesario brindar todas 
las garantías para atraer mayor inversión privada 
que contribuya al cierre de las brechas de infraes-
tructura y sociales.

De otro lado, manifestó que, con el apoyo de 
todas las empresas asociadas a la SNMPE, se buscará 
asegurar la sostenibilidad y competitividad del sector 
minero energético peruano, que tiene como desafío 
ser un agente importante en el proceso de transición 
energética.

perfiles profesionales

l	Julia torreBlanca MarManillo  
 (presidenta snMpe)

Abogada graduada de la Universidad Católica 
de Santa María - Arequipa, tiene especialidades en 
Derecho Minero, Ambiental y Corporativo, así como 
en financiamiento de proyectos y permisos. Graduada 
del Programa de Alta Dirección del PAD de la Uni-
versidad de Piura.

Trabaja en Sociedad Minera Cerro Verde S.A.A. 
desde el año 1997, ocupando diferentes cargos de 
creciente responsabilidad. En abril de 2012 asume 
el cargo de vicepresidenta de Asuntos Corporativos 
y continúa siendo responsable de las áreas Legal, 
Relaciones Gubernamentales, Relaciones Públicas y 
Comunitarias, Planeamiento Social, Sostenibilidad 
y Energía. Actualmente, también se desempeña 
como directora de la Asociación Cerro Verde, 
encargada de administrar el aporte voluntario de 
esta empresa.

A nivel gremial, ha sido directora secretaria de la 
Sociedad Nacional de Minería, Petróleo y Energía; 
presidenta del Consejo Directivo de la Sociedad de 
Comercio Exterior del Perú - COMEXPERÚ en 
el periodo 2022-2024, y directora del Instituto de 
Ingenieros de Minas del Perú en dos periodos. Es 
miembro del Consejo Consultivo de APEC (ABAC), 
presidiéndolo durante 2024. Directora Titular de 

la Asociación Perú Sostenible. Directora de AM-
CHAM, y es Co-Chair del Consejo Consultivo de 
APEC 2025.

Women in Mining (WIM) le otorgó un recono-
cimiento, como una de las 100 mujeres mineras más 
inspiradoras del 2024, por su contribución transfor-
madora de la industria minera.

l	gonzalo QuiJandría fernández  
 (Vicepresidente y presidente 
 del coMité sectorial Minero)

Abogado por la Pontificia Universidad Católica 
del Perú y Fellow de la Fundación Nieman para perio-
distas de Harvard University; graduado del Programa 
de Alta Dirección del PAD de la Universidad de Piura 
y del Programa de Gestión Minera de la Pontificia 
Universidad Católica de Chile.

Breca (Minsur, Raura y Marcobre). Gerente General 
de Cumbres del Sur, empresa minera del grupo Breca, 
Oficial Principal de Enlace de Minsur ante el ICMM 
(Consejo Mundial de Minería y Metales) y miembro 
del Comité Ejecutivo del Consejo Directivo de la 
Asociación Internacional de Estaño (ITA).

En el ámbito gremial, fue vicepresidente del Co-
mité Sectorial Minero de la SNMPE y presidente del 
Simposio - XV Encuentro Internacional de Minería 
que se realizó en Lima en el año 2024.

l	Walter sciutto Brattoli 
 (Vicepresidente y presidente 
 del coMité sectorial eléctrico)

Es ingeniero electricista, graduado con honores en 
la Universidad Tecnológica Nacional de Argentina. A 
su vez, se graduó en el Programa de Alta Dirección de 
la Universidad de Piura en Perú. También participó 
en el Programa Especial de Management y Liderazgo 
en la Universidad Adolfo Ibáñez de Chile y realizó 
estudios especializados sobre evaluación económica 
de proyectos de inversión.

En la actualidad, ocupa el cargo de Gerente 
General de Pluz Energía Perú, empresa de distribu-
ción de energía. Anteriormente, se desempeñó como 
Gerente de País del Grupo Energía Bogotá en Perú, 

Gerente General de Electro Dunas, Gerente General 
de Contugas, director de la empresa ISA-REP, director 
Suplente y miembro del Comité de Auditoría y Riesgo 
de la empresa Calidda, director de la empresa Argo 
de Brasil, así como director en la empresa Enlaza de 
Colombia.

Con más de 35 años de experiencia laboral, 
también fue Gerente de Desarrollo de Negocios en la 
empresa Blue Water Worldwide, director y Gerente 
General de Enel Distribución Perú, Gerente Técnico 
en la empresa Edelnor perteneciente al Grupo Endesa. 
Desarrolló actividades regionales para Argentina, 
Perú, Colombia, Brasil y Chile como coordinador 
Técnico Regional para el Grupo Endesa, Gerente de 
Distribución y de Calidad de Servicio con el grupo 
Enersis. Igualmente, ocupó importantes cargos en el 
ámbito técnico en la empresa Edesur de Argentina.

En el rubro gremial, fue vicepresidente del Co-
mité Sectorial Eléctrico de la SNMPE.

Empezó a trabajar en el sector de petróleo y gas 
en el departamento legal de Perupetro. Se desempeñó 
en el cargo de gerente legal de PERU LNG desde 
febrero del 2006 hasta diciembre del 2016. Luego, 
del 1° de enero del 2017 a diciembre de 2023 se 
desempeñó como gerente general de Peru LNG. En 
el 2018 fue nombrada vicepresidenta y desde enero 
de 2024 ocupa el cargo de Gerente de País de Hunt 
Oil Company y fue nombrada VP Senior.

A nivel gremial, es presidenta del Comité Secto-
rial de Hidrocarburos de la SNMPE, cargo en el que 
ha sido reelegida para el periodo 2025 - 2026.

l	Juan Montoya BaMBerger 
 (Vicepresidente y presidente 
 del  coMité sectorial de 
 proVeedores)

Bachiller en la carrera de Ingeniería Industrial de 
la Pontificia Universidad Católica del Perú, candidato 
a MBA por la Universidad del Pacífico. Cuenta con 
más de 28 años de experiencia en finanzas de empresas 
transnacionales, tanto en el ámbito local como regio-
nal/corporativo, con trayectoria en diferentes rubros 
de negocio (consumo masivo, telecomunicaciones, 
ventas al por menor y servicios).

Cuenta con 23 años de experiencia en el sector 
minero energético y en la actualidad se desempeña 
como director de Asuntos Corporativos y Soste-
nibilidad de Minsur S.A. Anteriormente ocupó 
el mismo cargo en Barrick Misquichilca y fue 
Gerente de Asuntos Corporativos de Compañía 
Minera Antamina.

Actualmente, también es responsable de la 
Gestión Social, Legal, Permisos, Sostenibilidad y 
Comunicaciones de las empresas mineras del grupo 

l	María Julia ayBar solís 
 (Vicepresidenta y presidenta 
 del coMité sectorial de 
 hidrocarBuros)

Es abogada, siguió estudios en la Facultad de De-
recho de la Pontificia Universidad Católica del Perú y 
de posgrado en la Universidad de Lima. Participó en 
el dictado de cursos de especialización relacionados a 
la legislación del sector hidrocarburos, incluyendo la 
reglamentación del gas natural.

Ingresó a laborar a Sodexo como director Fi-
nanciero en el año 2016, asumiendo la posición de 
Gerente General en enero del 2023, cargo desde el 
cual lidera el negocio de la transnacional en el Perú, 
enfocándose en el desarrollo y ejecución de la estra-
tegia local, teniendo un rol adicional como Líder 
Regional del Sector Minería e Hidrocarburos para 
Latinoamérica. (Fuente SNMPE).

Juan Montoya Bamberger, Vicepresidente y Presidente del Comité 
Sectorial de ProveedoresJulia Torreblanca Marmanillo, nueva presidenta de la SNMPE

Gonzalo Quijandría Fernández, Vicepresidente y Presidente del Comité 
Sectorial Minero

Walter Sciutto Brattoli, Vicepresidente y Presidente del Comité 
Sectorial Eléctrico

María Julia Aybar Solís, Vicepresidenta y Presidenta del Comité 
Sectorial de Hidrocarburos



6 l Nº 1346  LIMA-PERÚ L&L EDITORESJUEVES 6 l  FEBRERO 2025   LIMA-PERÚ Nº 1346 l 7 JUEVES 6 l  FEBRERO 2025L&L EDITORES

Video del jefe del Reinfo que sorprende: 
¿Hay pacto con la minería informal?

Perú21 tuvo acceso a video clave. Algunas 
de las propuestas del flamante jefe del 
Reinfo del Minem, Máximo Gallo, a los mi-
neros informales de Confemin y de otros 
gremios: Revertir concesiones mineras 
“ociosas” y formalizar a tres mil mineros 
en tres meses.

l	reVelador

Perú21 ha tenido acceso a un video clave de una 
reunión que sostuvieron, la semana pasada, 
los mineros informales de Confemin y otros 

gremios de ese sector con el nuevo jefe del Regis-
tro Integral de la Formalización Minera (Reinfo), 
Máximo Gallo.

El encuentro se dio en el auditorio del Minis-
terio de Energía y Minas (Minem), el pasado jueves 
30 de enero, y el jefe del Reinfo, por la experiencia 
que posee en el sector, sabía que la reunión iba a ser 
grabada por los asistentes, y que iban a tomar fotos.

Esto, porque en el Minem no les dijeron a los 
invitados que entreguen sus celulares antes de ingresar 
ni que estaba prohibido registrar la cita.

Gallo, consciente de ese riesgo, expuso el plan que 
tiene para el sector de los mineros informales, como 
parte de sus reuniones con mira a la aprobación de la 
nueva Ley de Pequeña Minería y Minería Artesanal, 
Ley MAPE.

l	forMalización de 3 Mil Mineros

La propuesta primigenia del jefe del Reinfo, 
planteada en la reunión, fue la formalización en tres 
meses de los mineros informales o artesanales.

A continuación, transcribimos textualmente lo 
que les dijo sobre este punto a Perú21.

Jefe del Reinfo: “Espero que antes de tres meses 
tengamos 3 mil mineros formalizados”.

“A mi equipo de trabajo ya lo he puesto a trabajar, 
y hoy día me han presentado un escenario, y espero 
que antes de tres meses tengamos tres mil o cuatro mil 
mineros formalizados, por lo menos, en tres meses... 
Ojo. Miren bien a lo que me estoy comprometiendo...”, 
indicó Gallo.

En ese trance de la cita, es interrumpido por 
los aplausos de los asistentes, y luego continuó con 

su exposición en la que les pide su respaldo, y hace 
una crítica al aparato burocrático del sector minero 
en Arequipa.

“Quiero el apoyo de ustedes –prosiguió-. Voy a 
ir a Arequipa. Ya desde la época de formalización 
minera, eran los más reacios, cobraban las tasas 
más altas; querían ganar plata en vez de ayudar al 
minero. Se retrasaban un montón. Ahora me voy a 
pelear...Pero voy a ir a Arequipa a formalizar, ahí 
voy a empezar”.

Sobre ese punto, el presidente de Confemin, 
Máximo Franco Bequer, y el dirigente de ese gremio, 
Ismael Palomino, quienes estuvieron en la exposición 
de Gallo, dijeron a Perú21 que su propuesta “es im-
posible” de cumplir.

“Veremos si lo cumple”, señaló, por su parte, 
Palomino a este diario.

Franco Bequer indicó que “no cree” que Gallo 
los esté “paseando” con algo imposible de cumplir 
sino que –a su criterio–  no conoce la realidad de la 
formalización. 

Esto, porque, según Franco, esta se realiza con la 
reversión de las concesiones mineras o, en todo caso, 
con la servidumbre. Para el dirigente de los mineros 
informales –militante de Renovación Popular–, 
si no se hace eso primero, no podrá formalizar a 
esa cantidad, sostuvo.

En la otra orilla, el jefe de la Dirección General de 
Formalización Minera y jefe del Reinfo, en comunica-
ción telefónica con Perú21, defendió su propuesta, y 
señaló que sí es posible cumplir con su promesa con 
la actual ley aprobada. “Tengo un plan de trabajo 
para los próximos seis meses que es ambicioso. Les he 
comunicado a ellos cuál es mi plan de trabajo, y está 
la formalización de una buena cantidad (de mineros 
informales) en los primeros tres meses, y otra cantidad 
en los siguientes meses”, señaló Gallo.

¿Cómo lo hará?, le preguntamos. “Trabajando” 
respondió.

l	reVersión de concesiones 
 Mineras “ociosas”

En otra fracción del video, Gallo se pronunció 
sobre un tema polémico: la reversión de las conce-
siones mineras.

Esto es lo que sale disparado de la boca de la 
máxima autoridad de la formalización minera: “Hay 
por lo menos once mil reinfos (registros) en conce-
siones extinguidas, que deberían estar formalizados. 
Ya pues, están extinguidas las concesiones. ¿Por qué 
no lo hacemos? Hay que hacerlo. Eso tiene que estar 
dentro de la ley MAPE. Lo vamos a poner en la Ley 
MAPE... Pero, también existe una gran cantidad 
de concesiones que están en manos de pequeños, que 

no hacen nada, que no producen nada. Tienen años 
y años, ahí, y no hacen nada. Están especulando... 
El Estado no puede quedarse con los brazos cruza-
dos frente a esto. Lo que quiere el Estado es que las 
concesiones sean productivas, no quiere ganar una 
penalidad, quiere que se produzca, el Estado tiene 
que ponerse pilas: ‘Si no produces, te la quito (la 
concesión minera)’. Y eso es lo que voy a plantear: 
‘Un cambio en la ley para meternos con todo en las 
concesiones ociosas'”.

l	Jefe del reinfo proMete 
 reVertir concesiones Mineras  
 “ociosas”

Perú21 le preguntó al titular del Reinfo si es que 
solo van a ser revertidas las concesiones mineras “ocio-
sas”, que están en manos de los mineros pequeños, 
o si también las de la mediana y de la gran minería. 
Y esto fue lo que respondió: “Estamos haciendo un 
análisis de todas las concesiones mineras que existen 
en este momento, en las cuales está trabajando la 
pequeña minería en proceso de formalización. Vamos 
a establecer cuáles son las causales por las cuales esas 
concesiones no están trabajando”.

Como remate de su exposición, Gallo, en el video 
de su encuentro con los mineros informales, dijo que 
la Sociedad Nacional de Minería y Petróleo (SNMPE) 
no debería preocuparse, y probablemente le dirán que 
“es un desgraciado”.

“La Sociedad Nacional de Minería va a decir: 
‘desgraciado, maldito’..., y luego voy a estar tocando 
la puerta a la Sociedad (Nacional de Minería) para 
decir: ‘No te preocupes, compadre, si tú no tienes 
problemas. Es cierto, la gran empresa que tiene 
concesiones no va a estar en el problema porque ellos 
invierten’, consumó Gallo, soltando ajos y cebollas, 
como si estuviera celebrando en una fiesta con los 
mineros informales.

saBía Que

–El jefe del Reinfo, Máximo Gallo, dijo a este 
diario (Perú21) que no es “el padre del Reinfo” porque 
él fue jefe a partir del 2017, y esa dirección se creó en 
el Minem en el 2013.

–Confemin se volverá a reunir con Gallo la 
próxima semana porque el plazo del reglamento de 
la nueva ley de ampliación de hasta de un año del 
Reinfo vence antes del 12 de febrero.

l	opinión

Ángela Grossheim, directora Ejecutiva de la 
Sociedad Nacional de Minería, Petróleo y Energía 
(SNMPE): “Es poco probable formalizarlos”

 

l	opinión

Iván Arenas, analista político y especialista en 
temas mineros: “El Minem no puede avalar una Ley 
MAPE con el argumento de que hay concesiones 
ociosas”

“El Minem no puede avalar una Ley MAPE 
bajo el argumento de que hay concesiones ociosas, ni 
puede ser el decisor de a quién sí y a quién no dar 
la concesión. Eso sería, en la práctica, expropiacio-
nes encubiertas y se vuela el sistema de derechos de 
propiedad de las concesiones.  Asimismo, lo que este 
funcionario propone es una ley a la prepo donde no 

gallo confirMó a perÚ21 Que esas propuestas son ciertas

Perú21 publica video revelador entre el jefe del Reinfo, Máximo Gallo (circulo), y los mineros informales de Confemin y otros gremios

“Por lo poco efectivo que ha resultado el Rein-
fo, es poco probable que se pueda formalizar a este 
grupo. Aquí tiene que haber ganas (de los mineros) 
de ser formalizados, y se tiene que trabajar con 
aquellos que buscan esto… Esta solución que estarían 
planteando no implica mayores cambios normati-
vos… Sobre la revisión de las concesiones mineras, 
entendemos que son concesiones caducadas, que son 
declaradas por el Ingemmet, que es la autoridad 
competente. Ellos hablan de un tiempo, veremos cuál 
es el análisis, y qué es lo que están buscando. Y sobre 
las concesiones ociosas, nuestra postura siempre ha 
sido que toda concesión amparada al marco de ley 
vigente, y el titular de la concesión –sea pequeña 
o artesanal–, que cumpla con sus obligaciones de 
inversión, producción y el pago de las penalidades, 
deben tener garantizados sus derechos en el marco 
de la Constitución vigente”.  

Ángela Grossheim, directora ejecutiva de la SNMPE

Iván Arenas, analista político y especialista en temas mineros

ha recibido el argumento técnico de especialistas ni 
otros gremios que se verían afectados. Este funcionario 
solo se mueve bajo los aplausos y parece ser un político 
antes que técnico”.

En entrevista con el programa “Conexión 
Perú” de la Red de Comunicación Regional 
(RCR), Zamora Vento señaló que GRUFI-

DES, una organización que se presenta como defen-
sora del medio ambiente, nunca se ha preocupado 
por la salud ambiental de Cajamarca. Agregó que 
quienes creyeron en GRUFIDES fueron “bobos” 
por creer en “mentirosos”, entre ellos una ex pre-
sidenta del Consejo de Ministros, en referencia a 
Mirtha Vázquez, dirigente de la ONG.

El economista sostuvo que la organización 
ha sido cómplice de la persecución de actividades 
económicas lícitas y ha actuado en contra del éxito 
empresarial. Además, acusó a GRUFIDES de vivir 
con “plata ajena” y de haber malgastado recursos 
en cosas vanas.

Zamora Vento también cuestionó el silencio 
de GRUFIDES ante la minería ilegal que “ava-

Economista César Zamora Vento

Zamora Vento sostiene 
que GRUFIDES perjudica 
desarrollo de Cajamarca

El economista César Zamora Vento lanzó fuertes críticas contra la organización no 
gubernamental Grupo de Formación e Intervención para el Desarrollo Sostenible 
(GRUFIDES), acusando a sus integrantes de perjudicar el desarrollo de la región.

salla” la región. Además, sugirió que podrían estar 
coordinando con la minería ilegal tras la suspensión 
de fondos de Estados Unidos, con el fin de obtener 
provecho de esta situación.

Finalmente, Zamora Vento sentenció que 
GRUFIDES no ha sido sincera con el pueblo de 
Cajamarca, sino que se ha valido de la mentira y la 
desinformación para manipular a los cajamarquinos. 
El economista concluyó que la población se dará 
cuenta de que GRUFIDES es responsable por su 
silencio frente a los crímenes ambientales y sociales 
(la entrevista está colgada en Internet).
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Pregunta recurrente

Con alguna frecuencia la gente pre-
gunta ¿Tienes esperanza de que 
las cosas mejoren en el Perú? Y, la 

verdad es que, después de ver cómo lo mejor 
de nuestra juventud está emigrando por 
cientos de miles cada año, porque perdieron 
la esperanza, debemos reflexionar sobre qué 
pasó y qué cambió, para poder rectificar.

Los “Baby boomers”, fuimos criados 
con el pensamiento de que, una persona de 
bien, sin importar su nivel socio-económico, 
tenía que ser: (i) Limpia. (ii) Honrada. (iii) 
Disciplinada y (iv) Digna. Y, me parece, que 
por ahí empieza el problema.

Recuerdo el honor y distinción que sig-
nificaba educarse en el colegio Guadalupe, la 
calidad de profesores y el nivel de disciplina 
de las grandes unidades escolares (G.U.E.) y 
la calidad de profesores que tenían. Muchos 

colegios particulares contrataban a esos pro-
fesores para dictar, a tiempo parcial, varias 
materias. Y los maestros, eran eso, maestros 
que instruían con excelencia en sus mate-
rias, pero educaban dándonos ejemplo de 
vida. Nadie se atrevía a faltar al maestro y, 
los padres de familia, respaldaban absoluta-
mente las medidas correctivas y sanciones 
que impusiera el profesor. Teníamos un 
muy buen nivel de educación escolar, pero 
era proverbial y digna de elogio la calidad 
del sistema de educación pública. Por ese 
entonces, era normal encontrar ingenieros, 
médicos, abogados y militares, como profe-
sores de cursos diversos, lo que contribuía a 
la máxima calidad educativa.

¿Cuándo se jodió el Perú? Pues justo a 
partir del “gobierno revolucionario” del gene-
ral Velasco. Este personaje que, acompañado 

de algunos seguidores de ideas socialistas y 
cercanía con Cuba, destruyeron todo lo que 
tocaron. Le entregaron la educación al SUTEP 
y los rojos, quienes impidieron que los pro-
fesionales continúen enseñando. Espantaron 
la inversión privada, nacional y extranjera, 
expropiaron todo lo que se les ocurrió, para 
convertirlos en empresas públicas o en coo-
perativas agrarias. Crearon el SINAMOS 
(Sistema Nacional de Movilización Social), 
en donde acogieron a cuanto comunista y 
pro-guerrillero desempleado, que se pretendía 
revolucionario. En resumen, destruyeron el 
concepto de la excelencia en el Perú.

A partir de entonces, salvo algunas ex-
cepciones, tuvimos gobiernos mediocres o 
desastrosos, tales como: Belaúnde 2, García 
1, Paniagua, Toledo, Humala, PPK, Vizca-
rra, Sagasti, Castillo y Boluarte. Todos ellos, 
incapaces de reencauzar al país hacia la exce-
lencia, de trabajar en la educación, de influir 
en un pueblo desorientado e inculcarle men-
talidad ganadora. Gobernantes incapaces de 
resaltar nuestra cultura y mestizaje, producto 
del crisol de razas, forjado tras 490 años de 
historia virreinal y republicana y, unirnos en 
espíritu, lejos de buscar el fraccionamiento 
y las “plurinacionalidades”.

Esas décadas de deterioro de la educa-
ción, nos han llevado a sufrir el “síndrome 
del puerco en el chiquero”.

Hemos convertido nuestro sistema ju-
dicial, la fiscalía, el congreso, los gobiernos, 
nacional, regionales y municipales, los cole-
gios y hospitales, las entidades públicas que 
deberían servir al ciudadano, en entidades 
mediocres o llanamente en chiqueros.

Lo peor es, que los ciudadanos se han 
acostumbrado a vivir como puercos en el 
chiquero, no quieren mejorar. Les molesta 
que alguien les quiera cambiar las formas 
de actuar y las cosas a las que se han acos-
tumbrado.

La prueba de esto la vemos en el com-
portamiento cotidiano.
l Nadie se preocupa de no ensuciar la calle 
y lanza cáscaras de plátano desde la combi.
l Nadie respeta las reglas de tránsito, ni 
los semáforos y se detienen donde les da la 
gana, o giran a derecha o izquierda desde el 
carril extremo opuesto.
l No respetan a la autoridad, policial o 
de la ATU, cotidianamente vemos cómo los 
embisten y los arrastran por cuadras, como 
si nada y sin sanción.

l Esta actitud displicente y corrupta, se 
aprecia en los servidores de dependencias 
públicas, de hospitales, municipalidades o 
GORES (claramente no tienen incentivos 
alineados al servicio público).
l Lamentablemente, esto ocurre con los 
profesores en los colegios, muchos de ellos 
no tienen los conocimientos suficientes, 
ni la formación moral y pedagógica que 
les permita inspirar respeto, ni sentido de 
autoridad, lo que deteriora más el sistema.
l Los médicos que no cumplen sus 
horarios en los hospitales e inducen a sus 
pacientes a su consulta privada, lo que se va 
normalizando.
l Los hospitales públicos con farmacias 
desabastecidas, transmiten la burla de la 
salud pública a los pacientes.

Las trampas para obstruir las licitaciones 
de obras o de adquisiciones. Los desalinea-
mientos y faltas cometidas en la elección de 
las obras a ser ejecutadas, la forma de licitar 
y los criterios de selección del mejor postor. 
La pérdida del objetivo de servicio al ciuda-
dano, la indiferencia y no valoración de los 
tiempos perdidos ante una obra abandona-
da. Estamos hartos de ver, cotidianamente, 
anuncios de obras, ver como rompen pistas, 
obstruyen el tránsito “por ejecución de 
obras”, para dejarlas en abandono.

Todo lo dicho, es el reflejo de la norma-
lización de la mediocridad y corrupción en 
el Perú. Los niños ven cómo esto se replica 
una y otra vez, hasta que, no sólo creen que 
eso es normal, sino que después, aspiran a 
ser elegidos alcaldes, regidores o lo que fuere, 
para hacer lo mismo.

Nuevamente ¿Tienes esperanza de que 
las cosas mejoren en el Perú? Y la respuesta 
es, en la medida que trabajemos muy fuerte 
en la educación, en el cambio de paradig-
mas, en tanto la gente sea responsable de 
sus actos y pague las consecuencias de sus 
faltas e inconductas. En la medida que 
castiguemos a “Pepe el vivo”. En tanto no 
dejemos el camino libre a los delincuentes 
y seamos muy firmes con los criminales, 
impidiéndoles el acceso al congreso, a los 
gobiernos de todo nivel y ejerzamos la 
sanción social contra los privados que nos 
fallen como ciudadanos.

En resumen, para lograrlo, debemos 
aprender a votar por gente limpia, honrada, 
disciplinada y con dignidad. (original en 
Lampadia).

Carlos E. Gálvez Pinillos, Expresidente de la SNMPE

¿tienes esperanza por MeJoras?

El MINEM inició un ciclo de reunio-
nes estratégicas con representantes 
de empresas a cargo de proyectos 

mineros de alta importancia, con el objetivo 
de impulsar su ejecución entre 2025 y 2026 
en distintas regiones de nuestro país.

La finalidad es conocer el desarrollo sos-
tenible de los proyectos mineros estratégicos 
que consolidan al Perú como líder global en 
minería, demostrando la convivencia entre 
la minería, la agricultura y la ganadería, 
entre otras actividades que coexisten y que 
generan oportunidades de desarrollo en las 
comunidades.

Para ello, el MINEM busca promover 
estrategias conjuntas con las empresas mi-
neras para fortalecer la difusión de mejores 
prácticas y promoción de las actividades 
mineras responsables, impulsando la coo-
peración entre el sector público y privado 
para destrabar procesos, acelerar inversiones 
y garantizar el desarrollo sostenible de pro-
yectos estratégicos.

En aras de esa meta, la Dirección Ge-
neral de Promoción y Sostenibilidad Minera 
(DGPSM) del MINEM dio apertura a la 
iniciativa: “Impulsando el Desarrollo: Inicia-
tivas para Promover importantes Proyectos 
de Explotación Minera 2025-2026”, que 
busca alcanzar más de US$ 8,500 millones 
en inversiones, abarcando regiones clave 
como Áncash, Puno, Huánuco, Cajamarca, 
Apurímac, Lima y Arequipa.

Los proyectos mineros de relevancia son: 
Reposición Antamina, Corani, Reposición 
Raura, Reposición Tantahuatay, Chalcobam-
ba Fase I, Ampliación Huancapetí, Romina, 
Tía María, Zafranal, Pampa de Pongo y 
Trapiche.

Todos ellos no solo representan un 
impulso económico, sino también un com-
promiso con la transición energética global, 
dado que muchos de ellos están relacionados 
con la producción de minerales críticos.

Estos proyectos generarán miles de em-
pleos directos e indirectos, incrementarán los 
ingresos fiscales y mejorarán la infraestruc-
tura en las regiones mineras, consolidando 
al Perú como un referente global en minería 
polimetálica y como un destino atractivo 
para los inversionistas.

La DGPSM señala que estas acciones 
buscan una articulación efectiva entre 
gobierno y sector privado, para crear un 

MINEM busca alcanzar inversiones 
mineras por US$ 8,500 millones

ambiente de confianza mutua que per-
mita cumplir con los plazos establecidos; 
así como, el desbloqueo de inversiones y 
avance hacia la construcción del proyecto 
minero.

Cabe precisar que el equipo técnico de 
la DGPSM ha sostenido, hasta el momen-

to, reuniones con Compañía Minera An-
tamina (proyecto Antamina), Bear Creek 
Mining (proyecto Corani), Compañía 
Minera Raura (proyecto Reposición Rau-
ra), Compañía Minera Lincuna (proyecto 
Ampliación Huancapetí) y Southern Perú 
(Tía María).

Para alcanzar esa meta el Ministerio de Energía y Minas (MINEM) informó que 
ha puesto en marcha la  iniciativa “Impulsando el Desarrollo”, a tal efecto 
inició reuniones estratégicas con representantes de empresas responsables 
de grandes proyectos mineros.

Walter Sánchez, Director General de Promoción y 
Sostenibilidad Minera 
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En el marco del convenio de 
cooperación interinstitucional, 
entre el Ministerio de Energía y 

Minas (MINEM) y el Instituto Federal 
de Geociencias y Recursos Naturales de 
Alemania (BGR) suscrito el 2021, se ini-
ció la “Capacitación Internacional pre-
sencial del Uso y manejo del Sistema de 
Aeronaves Pilotadas a Distancia (RPAS)” 
para la vigilancia medioambiental en el 
sector minero con 47 participantes de 
Chile, Ecuador y Perú.

“El convenio contempla el forta-
lecimiento de la gestión de los pasivos 
ambientales mineros y planes de cierre 
de minas, con la finalidad de contribuir 
con el desarrollo sostenible de la mine-
ría nacional y alcanzar los objetivos del 
Plan Estratégico Multianual de Pasivos 
Ambientales Mineros”, señaló el vicemi-
nistro de Minas, Henry Luna Córdova, 
al inaugurar la capacitación.

Acotó que el Perú tiene una estrecha 
relación de trabajo con la cooperación 
alemana que data de muchas décadas 
en la investigación geológica de nuestro 
territorio, legislación ambiental e identi-
ficación del potencial minero del Perú en 
coordinación con el Instituto Geológico 
Minero y Metalúrgico (INGEMMET) 
y el MINEM.

Fortalecen gestión de Pasivos 
Ambientales y planes de 

Cierre de Minas

“Como resultado de esta investigación 
hemos mejorado nuestra legislación y se han 
identificado importantes yacimientos a nivel 
nacional, algunos de los cuales se encuen-
tran en la cartera de inversiones mineras”, 
puntualizó el viceministro Luna.

La capacitación en gabinete será de 3 
días en el auditorio del MINEM y 2 días 
de capacitación en campo en las ex uni-
dades mineras de Cata y Pacific Alliance 
45, ubicadas en el distrito de Coayllo, 
provincia de Cañete (Lima). Participarán 
profesionales del Instituto de Investigación 
Geológico Energético (IIGE) de Ecuador, 
del Servicio Nacional de Geología y Minas 
(Sernageomin) de Chile, del INGEMMET 
y el MINEM.

“Estamos seguros que la tecnología 
RPAS coadyuvará con la gestión de pasi-
vos ambientales mineros, especialmente 
en zonas inaccesibles que dificultan la 
línea de vista generando posibles riesgos 
a los profesionales de campo”, indicó 
Luna Córdova, al tiempo de agradecer 
el compromiso de BGR en el desarrollo 
del curso.

Cabe precisar que las conferencias 
estarán a cargo de la Cooperación re-
gional para la gestión sustentable de los 
recursos mineros en los países andinos 
(MinSus-BGR), el Centro de Investiga-
ción y Desarrollo Postminero (FEZB) y 
la Consultoría medioambiental peruana 
Geomatic.

BGR de Alemania inicia capacitación en el uso 
de drones para la vigilancia medioambiental en 
el sector minero con participantes de Ecuador, 
Chile y Perú.

El viceministro de Minas, Henry Luna Córdova, tuvo a su cargo la inauguración de la capacitación
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La Sociedad Nacional de Minería, 
Petróleo y Energía (SNMPE) publi-
có su Memoria Institucional 2024, 

documento que resume los hitos alcanzados 
por el gremio y sus empresas asociadas du-
rante un año desafiante, pero también con 
oportunidades de crecimiento.

Entre los aspectos más destacados, la 
Memoria incluye un análisis de la gestión 
en los sectores de minería, hidrocarburos, 
electricidad y proveedores. Y, a pesar de los 
retos políticos y sociales, el gremio destacó 
avances en la promoción de buenas prácticas 
ambientales, fortalecimiento de la inversión, 
y gestión sostenible.

Entre los hitos de 2024 sobresalen:
l La aprobación de la Guía de Debida 
Diligencia en Derechos Humanos, que 
posiciona a la SNMPE como líder regional 
en responsabilidad empresarial.

SNMPE presenta su Memoria 
Institucional 2024

l Inversiones significativas en proyectos 
mineros clave, como la extensión de An-
tamina hasta 2036 y la reactivación de Tía 
María, entre otros.
l Esfuerzos para la masificación del gas 
natural y el avance de las energías renovables 
no convencionales en la generación eléctrica, 
reforzando el compromiso con una transi-
ción energética inclusiva y sostenible.

El presidente de la SNMPE, Víctor 
Gobitz, en la carta de presentación de la me-
moria, menciona los retos económicos y so-
ciales enfrentados, señalando la importancia 
de fortalecer la institucionalidad, promover 
inversiones y combatir actividades ilícitas 
como la minería ilegal. “Nuestra misión es 
consolidar al Perú como un destino confiable 

y competitivo para la inversión privada, en 
línea con los más altos estándares de soste-
nibilidad y gobernanza”, expresó.

El documento también aborda avances 
en proyectos clave, como la construcción del 
megapuerto de Chancay, la participación en 
el foro APEC y el desarrollo de infraestructu-
ra energética, que buscan posicionar al país 
en el comercio internacional y garantizar la 
transición hacia energías más limpias.

La Memoria 2024 contiene infografías 
e información estadística con las principales 
cifras del año en cada uno de los sectores y 
detalles de lo realizado en el ámbito insti-
tucional y comunicacional. Está disponible 
para consulta pública en el sitio web oficial 
de la SNMPE o en el siguiente enlace: 

El gremio minero energético destaca los principales logros de sus comités 
en un año marcado por la reactivación económica, la sostenibilidad y la 
innovación tecnológica. 

Memoria Institucional 2024 de la SNMPE

https://www.snmpe.org.pe/informes-y-pu-
blicaciones/memorias-institucionales/8971-
memoria-anual-2024.html 

Desde Ayaviri, el ministro de Energía y Minas, 
Jorge Montero Cornejo, anunció que la empresa 
estatal Activos Mineros SAC (AMSAC) destinará 

S/ 61.5 millones en la atención a la problemática socio 
ambiental que afecta a la cuenca del río Llallimayo, que 
involucra a los distritos de Ayaviri, Cupi, Llalli y Umachiri 
de la provincia de Melgar.

MINEM: se destinarán S/ 61.5 millones en 
mitigación de la cuenca del Llallimayo

“Tenemos presupuesto, tiempo y cinco activi-
dades claramente definidas para mitigar la cuenca 
y cortar el sangrado, para que ya no bajen aguas 
ácidas”, remarcó el ministro Montero, durante su 
participación en la Mesa Ejecutiva de Trabajo de la 
Cuenca de Llalimayo, realizada en el Teatrín Muni-
cipal de Ayaviri, junto a autoridades de Puno.

Precisó que estas cinco actividades tienen como 
finalidad optimizar el sistema de drenajes, mejorar 
la conducción de aguas de contacto (aguas ácidas), 
atender los sistemas de contención de sedimentos 
ácidos, almacenar aguas de contacto en una poza 
para grandes eventos de 50,000 metros cúbicos y 
otra poza de 20,000 metros cúbicos, además de 

La inversión en el plan de mitigación durará 18 meses. “Vamos a cortar el sangrado de 
aguas ácidas, para mí es lo más urgente”, declaró desde Ayaviri (Puno) el ministro Jorge 
Montero Cornejo.

Ministro Jorge Montero Cornejo, firmando los compromisos en Ayaviri

implementar barreras de contención enrocadas en los cauces.
Montero sostuvo que ha encargado a AMSAC las labo-

res de remediación ambiental en la cuenca del Llallimayo, 
y que este trabajo debe abarcar hasta el final del periodo 
gubernamental el 28 de julio 2026.

“Mediante la mitigación vamos a cortar el sangrado de 
aguas ácidas que, para mí, es lo más urgente porque trae la 

coloración, el veneno que nos hace mucho daño... Yo quiero 
estar seguro de dejar eso, bien hecho, terminado”, señaló 
ante la población y autoridades.

El ministro explicó que su gestión impulsa la aproba-
ción del Reglamento de la Ley del Cierre de Minas, para 
establecer que las empresas mineras coloquen garantías 
financieras para el cierre progresivo de los componentes 
principales de sus unidades mineras, lo que permitirá evitar 
daños ambientales tras el fin de las operaciones.

“Todas las empresas mineras del Perú van a dejar garan-
tías congeladas, y si no lo hacen es un delito penal. Vamos a 
traer el Reglamento de Ley del Cierre de Minas. Necesitamos 
minería, pero minería social y ambientalmente responsable”, 
puntualizó. Mencionó que, en el Perú, existen más de 7 mil 
pasivos ambientales mineros, y la única empresa en el Perú 
que sabe remediar pasivos es la empresa AMSAC.

“Por eso les he pedido a ellos desde el inicio y hoy van 
a informar cómo se van a hacer los trabajos en la cuenca 
del Llallimayo, hoy hemos llegado con soluciones claras acá 
a Puno. Tenemos que hacer tres cosas: mitigar, remediar y 
rehabilitar”, finalizó (fuente MINEM).


